

Anuncios, reclamos y comunicados, según tarifa. Esquelas de funeral a precios equitativos. Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

# El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Pesetas
Año de adelantado	5.00
Semestre	2.75
Extranjero, año	10.00
Número suelto	00.05
Idem, atrasado	00.10
Pago anticipado.	

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. — SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 25 de Enero de 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## El problema de actualidad

### Las subsistencias

La duración extraordinaria de esta guerra y con ella la agravación del conflicto económico en toda Europa, acentúa entre nosotros la exorbitante carestía de las subsistencias.

En los comienzos de esta terrible lucha, presagiamos y no nos hemos equivocado desgraciadamente—que si por entonces no había motivo para inquietarse con prematuras alarmas, el tiempo nos traería, sin duda alguna, graves quebrantos.

Excitamos al gobierno para que tomara sus precauciones adoptando, previsoras medidas que aminorasen el mal, ya que no era posible evitarlo del todo, porque la estrecha solidaridad económica de todo el mundo civilizado, hace que se tenga que sentir aquí, como en todas partes, el desequilibrio que lleva consigo una conflagración de esta naturaleza.

Pero el gobierno hizo poco y lo hizo mal. Comenzó por abrir la frontera inoportunamente para la entrada de trigos extranjeros y sólo consiguió, perjudicar a los agricultores sin beneficiar ni poco ni mucho al consumidor. Precipitadamente tuvo que rectificar confesando su error.

Más adelante implantó la escala móvil que habían defendido no pocos economistas, y la escala móvil fracasó también hasta el punto de que los inconvenientes, en la práctica, han sido mucho mayores que las ventajas.

La prohibición de exportar artículos de primera necesidad se ha establecido con tan poco tacto que a la vista de hallar las consecuencias de el desacierto. Han huido de España las cosas necesarias y no pueden salir las superfluas.

Como de ordinario ocurre entre nuestros gobernantes, se alarmaron con exceso en un principio y luego más tranquilos, al ver que no ocurría nada, se tendieron a la bartola sin pensar en lo que pudiera suceder más adelante.

Así se agudiza el peligro sin que nadie vaya a la mano. El gobierno pudiera haber resuelto el problema del pan de una manera eficazísima, con el trigo en el extranjero, en lo que hubiera invertido muchos menos millones que los que le costó la pérdida sufrida por la exención de los derechos de aduanas, pero no se atrevió a utilizar este recurso y ahora se advierten los desastrosos efectos de aquella torpeza.

Todos sufrimos los daños consiguientes a este mal, cuyas causas fuera injusto atribuir a condiciones y personalidades puramente locales. Están más altas y más hondas dichas causas y por lo tanto mientras no se ataje el vicio en su raíz no

podremos librarnos de sus consecuencias fatales.

Hoy es el pan y la carne; mañana serán otros géneros no menos necesarios. Y entre tanto La Cierva, el de la junta de iniciativas que habían enriquecido a España, fragua conjuras para la conquista del poder, que es lo que importa.

(De Heraldo de Aragón).

Hemos transcrito el anterior artículo de nuestro colega Heraldo de Aragón, para demostrar que el problema de las subsistencias se agudiza en todas partes, y en todas partes reclama medidas inmediatas y urgentes.

Estamos conformes con casi todos los conceptos que expresa el diario zaragozano; como el creemos que el encarecimiento de los alimentos obedece, principalmente, a causas de carácter general, y entre ellas, en la actualidad, figura la guerra europea.

Cuando nosotros en el verano último practicamos una investigación pública para averiguar los motivos de encarecimiento de la vida en Soria, expusimos el criterio de que a las razones de índole general había que agregar otras locales.

Contra ese criterio, fundamentaron el suyo algunos de los señores consultados, y entre otros, Diego de Amusco. La gran perturbación que produjo la guerra europea, la enorme impresión que llevó a todos los ánimos, y la necesidad de tratar el hecho como tema de mayor preferencia, nos indujeron a dejar para ocasión oportuna la terminación de una campaña que otra vez habíamos iniciado. Estábamos seguros de que el aplazamiento traería consigo nuevas ocasiones de oportunidad para volver a tratar del tema, ya que las subsistencias como problema económico, tienen carácter de permanencia.

La queja por la carestía de la vida constituye clamor general. En Zaragoza suben de precio la carne y el pan; aquí ha sido ya aumentado el valor en venta de la carne y no tardará mucho en subir el de otros artículos.

Seguimos creyendo que las subsistencias tienen un aspecto local digno de estudio y susceptible de modificaciones. ¿Por qué, sino, las diferencias de precios entre unas y otras localidades?

Por lo que a Soria se refiere, ya vamos estando todos conformes en que aquí la vida se va poniendo imposible. Y han venido a gravarla los nuevos arbitrios creados por el Ayuntamiento en el presupuesto vigente. Por consecuencia de ello, las hortalizas y otros artículos, han adquirido precios imposibles. Hace pocos días, un vendedor que traía a la plaza un carro de coliflor por el que se le exigían 22,50 pesetas de entrada optó, por llevar su mercancía a Almazán.

Creemos con El Avisador Numantino que esos nuevos impuestos van a perjudicar grandemente los mercados semanales y que deben meditar detenidamente acerca de esto el Ayuntamiento y las entidades locales de carácter económico.

Para modificar la vida local en cuanto se pueda, no bastan las quejas de la Prensa; hace falta que todos, a título de vecinos, defendiendo cada cual justamente sus respectivos derechos, veamos los medios de aliviar una situación que se va haciendo insostenible para la mayoría.

## MENOS HUMILDAD

Gime el pueblo agrícola bajo el peso de inmensas desventuras, pero sin que sus lastimeros ayes salgan a la superficie; porque él, humilde ó cobarde, ó porque a la vez, prefiere llorar sus dolores en un rincón como mujer débil, a salir a la calle a exigir la justicia que necesita como un remedio a los males que le afligen.

Y aquí, donde al humilde y honrado trabajador se le pospone al holgazán y vicioso, fuerza será reconocer que va llegando la hora de declarar la guerra a la humildad para dar paso franco a la soberbia, único vicio convertido en virtud para conseguir lo que a los humildes se niega: Justicia.

Dígalo sino Cataluña. Cataluña es el coco de los gobiernos españoles, por su soberbia; porque cuatro vociferadores aparentan manejar el mundo a su antojo.

Y sin embargo, no es así. Lo que hay es que aquí se aplica el adagio español que dice: en el país de los ciegos...

Es claro: ¿Quién vocifera? Cataluña. ¿Quién grita? Cataluña. ¿Quién exige? Cataluña.

Y mientras tanto las demás regiones españolas que no vociferan, ni gritan, ni exigen, van desapareciendo poco a poco de la faz de los gobernantes; preocupándose solamente el coco que como a niños pequeños les arredra y acobarda.

No es que yo crea que Cataluña merece censuras por ello. Gracias a esa manera de ser suya, obtienen millones y millones de los que Castilla paga al Estado, aranceles que protegen su industria etc. etc.; y gracias a ello también han conseguido, sino que se realice, por lo menos que se intente realizar el mayor de los desmanes contra las regiones agrícolas de España.

Pues bien; conocido el procedimiento que Cataluña emplea para conseguir sus fines y el que aquí se sigue para vivir postergados en todo, culpémosnos a nosotros mismos de lo que nos sucede, y ó procuremos evitarlo, ó confesemos que aún merecemos mayores desprecios que los que se nos hacen, ya que no sabemos ó no queremos combatirlos.

Si justo es que la industria y el comercio catalán busque protección y aun la exijan, no menos justo será que la industria agrícola busque y exija protección a quien deba exigirla.

Ahora bien; Cataluña exige; pero ¿y Castilla? Castilla no solamente no exige, si no que ni pide. Conformase sin duda con su suerte a cambio de los suspiros y las lamentaciones que cada castellano lanza

al oído de su esposa ó de sus hijos cuando le piden pan y no puede darles porque no tiene.

Practicase a maravilla la máxima de así te dan una bofetada en un carrillo pon el otro para que te den otra sin tener en cuenta que hoy la realidad de la vida enseña otra máxima: al que te dé una bofetada, dale... las gracias.

Claro que todo no ha de ser pedir y exigir a los gobernantes, pero tampoco ha de ser todo darles dine-

ro; hijos y votos para que mangleen a su antojo y que en pago de ello abusen de los humildes.

¿Qué hemos de hacer, pues? Dejar la humildad a un lado ya que tan malos resultados nos dá y ser enérgicos, decididos y valientes para defender nuestros derechos y obtener la justicia que siendo humildes se nos niega.

Menos humildad y más valor. V. S. G.

## CREPÚSCULO

Es el sol que se esconde bajo el pinar bravo  
 Es la tarde que triste comienza a decaer  
 Es la pena que invade todo el monte sombrío  
 Es que unos cuantos novios se empiezan a querer  
 Es el río cercano que se acerca a lo lejos  
 Es el eco cercano que entona su canción,  
 Es la gaita tristona del pastor con sus deijos  
 Que sonidos de amores lanza de un corazón.

Es el bullir constante de la ciudad cercana,  
 Es del galán amante una trova de amor  
 Es la copla que escucha la noble castellana  
 Rendida ante las plantas de su dueño y señor  
 Es el querer intenso de una pobre zagala  
 Que de un zagal vecino loca se enamora,  
 Es el eco angustioso de la oveja que bala  
 Porque a su corderillo en el monte perdió.

Son los guardias civiles que van por la vereda  
 Conduciendo a un muchacho que unas peras robó,  
 Es el aire que mece la vecina arboleda  
 Donde tantos misterios el pasado guardó.

Es un gitano viejo, jinete en un pollino,  
 Con cara de asesino, de listo y de ladrón,  
 Son miseros braceros que cruzan el camino  
 Buscando en el poblado descanso a la misión!

Son las campanas tristes de la torre ruinosa  
 Que con lánqueas quejidos anuncian la oración,  
 Es la voz de cariño de madre bondadosa  
 Que a sus pequeños duerme con familiar canción.

Es la reja sombría que muda y permanece  
 Guárda de recuerdos, de besos y pasión  
 Es la silueta vaga de la que allá aparece  
 Esperando a su novio nerviosa de ilusión.

Es el chocar extraño de dos bocas queridas  
 Que en un beso se dicen todo lo que es amar,  
 Es el trazo sublime de dos almas unidas  
 A quien solo la muerte podría separar.

Es el sonar alegre de una ronda serrana  
 Que trae hasta nosotros de coplas un rumor,  
 Es la moza celosa que entorna su ventana  
 Para ver en que puerta ha cantado su amor.

Es la noche tranquila, serena, perfumada  
 Un carabo a lo lejos lanza agudo pregón  
 Una moza de un mozo enamorada  
 Le dicen entre las sombras: ¡tuyo es mi corazón!

JUAN ARAGÓN Y MARTÍNEZ.

## CRÓNICA COMERCIAL

### TRIGOS

En to los los mercados, lo mismo en el de Barcelona que en los del interior, mántiéndose la tendencia alcista. Esto movimiento en los mercados, habiéndose efectuado algunas operaciones importantes en partida. Los últimos precios en los mercados nacionales son los siguientes: Pesetas por 100 kilogramos. Valladolid, 32,08. Salamanca, 32,42. Zamora, 31,90. Palencia, 31,22. Burgos, 30,95.

Arévalo, 31,54. Medina, 31,79. Rioseco, 30,96. Pañafiel, 31,25. Nava del Rey, 31,79. Barcelona, Castilla, 37,25. Mancha, 36,65. Estados Unidos, 38. Por la estación del Norte de Valladolid, han salido en la última semana 160.000 kilos de trigo, 80.000 más que en la precedente. La demanda en las harinas continúa siendo muy escasa; pero en estos últimos días se ha operado algo, por obligar a ello la necesidad de atender los pedidos de los consumidores. El alza se sostiene, aunque las



ventas hechas lo han sido á precios poco más bajos que los que debían regir dada la nueva subida de la primera materia.

En Valladolid, por cuya estación del Norte han salido durante la última semana 560.000 kilogramos de harina, ó sea 340 000 más que la que le procedió, se cotizan las extra-superiores sistema cilindros, á 42 pesetas los 100 kilos sobre vagón; las blancas y buenas á 42, y á 41 las corrientes.

En Barcelona algunas clases siguen firmes ó invariables; las restantes han tenido un sensible avance.

Ha aquí los últimos precios de las mismas en los últimos mercados:

- Pesetas por 100 kilogramos. Extra blanca, núm. 1, 47,50. Superfina blanca, 2, 46,50. Idem, id., 3, 41,50. Extra fuerza, núm. 1, 50,00. Idem, idem, 2, 48,00. Idem, idem, 3, 38,00. Idem, idem, 4, 25.

CACAO

Los almacenistas de este fruto procuran dar salida á los restos que poseen de Fernando Póo, para dar entrada y fijar precio á los primeros arribos del año.

En el mercado catalán no ha habido arribos de ninguna clase desde hace algún tiempo.

El Guayaquil ha retrocedido algo en la cotización alcanzada en su reciente y extraordinaria alza, y los Caracas se detallan sin animación y la demanda carece de importancia.

Las últimas cotizaciones del mercado catalán son las siguientes:

- Pesetas por kilo: Guayaquil, Arriba, 3,35. Balaó, 3,20. Fernando Póo, Superior, 3. Bueno, 2,90. Bajo regular, 2,60. Caracas, Mediano, 4. Carupano, Superior, 5.

CAFE

Los precios al detall en el mercado de Barcelona se han sostenido en general, si bien algunas clases sufrieron pequeño retroceso y otras han avanzado, obedeciendo esto último á una activa venta para el consumo y la falta de arribos de los centros productores para el mercado, pues todos los que últimamente ha habido, que en total sumaron 5.394 sacos, estaban destinados á los almacenistas y al interior.

Hé aquí las cotizaciones del mercado de Barcelona.

- Duros por 41,60 kilogramos: Santos, 26,00. Puerto Cabello, 26,50. San Salvador, 28,00. Colombia, 28,50. Caracas, 29,00. Puerto Rico, 31,00. Yanco, 31,00. Caracolillo, 33,50. Moka, 38,50. JOSÉ M. DE AREVALO.

CRÓNICA

POR QUÉ AMAMOS A BELGICA

Parece que el espíritu público se ha fijado en Bélgica con ternura y ha comenzado á prestarle un sincero y colectivo auxilio. Y eso que el espíritu público es en España un poco ambiguo, un poco raro, culpa ciertamente, de los que lo forman y encauzan. Algo más había de verse en Bélgica ahora que la nota sentiment-

tal, femenina, superficialmente cristiana, con que se acogió el abandono de los huérfanos de la guerra; la caridad, invocada para los heridos; el heroísmo sublime de resistir una invasión horrenda, á pecho descubierto, siendo el rey el primer héroe y el primer sacrificado.

España, que sabe cantar primorosamente la grandeza, como Pindaro; la desgracia, como Homero, y el terror, como Sófocles y Esquilo, debía salir, en este punto concreto, de este plano sentimental, porque la poesía es sólo tecunda en el recuerdo; en el momento de la acción, la poesía no es más que un dulce estorbo que coacciona la conciencia y diluye el espíritu en divagaciones demasiadas sutiles y demasiado exóticas á la realidad, cuando hace falta que lo temple la fuerza, que lo impulse el optimismo y que lo mantengan, en su lugar oportuno, la actividad y el talento de los que saben dar su propio valor al corazón, á los brazos y al dinero.

La lástima es que no se haya escrito un libro sobre Bélgica, del fuste del que escribió Mme. de Staël sobre Alemania, cuando Alemania tenía todas las grandeas de la raza sajona y todos los suaves romanticismos de la raza latina; madame Staël, latina, Idealista, loca adoradora de Kant, á quien describe, personal y filosóficamente, como ningún crítico y ningún historiador lo hiciera, vive en el espiritualismo alemán, en los ardores nobilísimos de la ciencia alemana, como en su propio suelo. Francia y Alemania se dan las manos y juntan las banderas en ese libro, joya de la literatura francesa, que tenemos á la vista estos días, cual si quisiéramos desentrañar de los horrores de la guerra, la mansedumbre y el vigor espiritual que trae consigo la belleza de un recuerdo.

Bélgica no tiene un libro como el de madame de Staël; pues si lo tuviera, quizás se habría despertado con mayor tesón nuestro amor al pueblo héroe; al pueblo que ha hecho inmensa la idea del sacrificio, incluso á muchos que, por huir de la moral cristiana y sentirse enamorados de la indiferencia oriental, sostenían la teoría de la esterilidad del mártir y pisoteaban, auxiliado por agrios pensamientos de Nietzsche, los fundamentos principios de la ética universal.

Por Brujas, «la muerta», gloria de la historia belga, ha pasado toda una generación de artistas, que ha dado la flor de su inspiración al mundo entero. Toda la pintura moderna está influenciada por la época «flamenca», que dió, en las escuelas de todos los pueblos, vida nueva al arte, expansión al alma, visión de realidad al artista, elegancia y sobriedad á la vida. Y de la escuela «flamenca» puede decirse que surgió todo el espiritualismo moderno, y se llevaron á cabo sus blimidades, se edificaron catedrales y se escribieron libros portentosos.

«Pues bien; Brujas fué uno de los centros más gloriosos, más nobles, más universales de la escuela flamenca. El pincel de Van Eck, reflejado en la vida, intensamente artística, de Antonello de Messina, era el renacer del Arte, la dignificación de una raza, cuya intelectualidad superior se imponía en la Historia.

No podemos olvidar la actuación de Brujas en la vida intelectual de Bélgica, y porque no podemos olvidarla, sentimos la necesidad de pasar un libro que perpetúe su gloria,

que afianca su importancia en el mundo, que resume su espíritu, que cante los episodios de la raza latina, tan sutil como Francia, porque es, en realidad, francesa; tan soñadora como España; tan inspirada como Italia, de cuyas arcas preciosas se ha llevado Bélgica para lanzarlos en su suelo, como merecieran, los príncipes de la inspiración; cuyos apellidos italianos han vivido en Bélgica gallardamente mezclados con su historia, brillando como autóctonos en los fastos de su ciencia y de su arte maravillosos.

Hágase un libro de Bélgica, que no es justo que salgan á la luz pública, en estos días de inquietud, esperpentos literarios que avergüenzan y aplanan, que pintan la guerra con brocha de pintor de oficio ó con burdos lápices de colores, como hacen los chicos al reproducir en toscas caricaturas los episodios de la escuela, y permanezca cubierta por el manto del olvido la vida interna de los pueblos que luchan.

¡Ah! ¡Cuántos desorientados admiradores de Alemania no habían oído hablar de ella hasta ahora? ¡Cuántos tenaces defensores de Bélgica y de Francia, no conocen más que la figura de Napoleón, y aun éste porque la vieron en un cuadro de casa cursi ó en un cinematógrafo!

Si tuviéramos un libro de Bélgica para repartir entre los indiferentes, entre los inseguros, la acción de España en favor de esa sublime heroína de Europa sería definitiva. No es Bélgica una caricatura, de Cartago; es más grande que Cartago, por su historia, por su historia, por su pueblo y por su rey; ha escrito la palabra más inmensamente hermosa que haya podido escribirse nunca: «Muero por la dignidad de la Europa civilizada». Y por esto amamos á Bélgica; por esto queremos que por encima de la poesía y el espíritu belgas se arroje una capa espesa de actividad, de buenos propósitos, de humanidad práctica.

España no es un pueblo escéptico ni salvaje. Sabe dónde tiene el corazón.

ARTURO MORI.



La mayoría de las plazas vacantes de profesores de las escuelas normales de España, han sido anunciadas para proveerlas por oposición.

El Porvenir, de Huesca, del día 21 publica la lista de profesores interinos de las de aquella provincia. La de maestros de Soria sigue sin funcionar, y la de maestras denominada superior está á falta de todas las profesoras de nueva creación.

¿Qué dicen á esto la Diputación provincial, los representantes en Cortes y la opinión?



DESDE BERLIN

De nuestro redactor.

Intrigas y conspiraciones rusas. Referencias de la prensa alemana. La guerra en Polonia. Memoria anual de la casa Krupp.

Un publicista alemán que ha residido durante algún tiempo en Rusia, y que ahora se encuentra en Bulgaria, escribe interesantes informaciones en el periódico berlinés Vossische Zeitung, refiriendo sucesos ocurridos en Petrogrado, que naturalmente serían inadmisibles si hubieran de pasar por la severa censura moscovi-

ta. Afirma el corresponsal que el generalísimo Nicolás Nicolaievich ha ido á la guerra con el decidido propósito de salir czar ó muerto, pues aspira á ser designado con la denominación de Nicolás III después de alcanzada la victoria.

Dos generales fieles al czar eran objeto de los odios del gran duque: el general Sansoneff á quien negó todo auxilio en la Prusia oriental, é Iwanof, que debe tener alguna encerrona parecida.

Todo ésto á juicio del escritor germánico, es un síntoma de la actual desmoralización de Rusia.

En la primera mitad del mes de Noviembre, contada según el calendario ortodoxo, la policía verificó más de 400 arrestos. Se han descubierto nuevas huellas de la extensa organización antimilitarista que hace nueve años promovió las insurrecciones militares de Siveaburg, Kronstadt, y Sebastopol. En las fortalezas de Grodno y Kowno, se han hallado manifiestos excitando á los soldados para que asesinen á los oficiales causantes del derramamiento de sangre, como instrumentos de las intrigas de la familia imperial.

«Es ya tiempo de que cese la guerra», toda victoria será un nuevo eslabón de la cadena de esclavitud del pueblo ruso. Esta frase está tomada de un proclama de varios diputados de la Duma.

El gobierno ruso, como siempre cuando se vé amenazado por la revolución, abre las válvulas opuestas á los hebreos y á los alemanes en las provincias del Báltico y de Finlandia; decretanse destierros sin formación de procesos, y los consejos de guerra pronuncian sentencias de muerte en juicios sumarios contra gran número de suboficiales y soldados comprometidos como conspiradores.

La guerra en Polonia presenta innumerables dificultades para el avance de los rusos, y por ello los alemanes esperaban obtener una victoria muy señalada antes de que terminara el año de 1914.

La raza germánica, según una antigua observación de Tácito, procura resolver todos los negocios públicos ó privados estando siempre sobre las armas.

Este hecho singular aparece bien evidente por la publicación de la memoria anual de la casa Krupp, con respecto al balance de 30 de Junio último. Nose dedica esta empresa únicamente á producir instrumentos de guerra. Tiene instaladas 62 oficinas metalúrgicas y atiende á la explotación de minas carboníferas y de hierro, algunas de las cuales se hallan situadas en España. En todos sus establecimientos aparece ocupado un personal de 78.645 individuos. Sus líneas férreas comprenden una red de 30 leguas, con 56 locomotoras y 2538 vagones en servicio. El capital acaba de aumentarse con 70 millones de marcos, excediendo de 250. Esta es la monstruosa empresa que fabrica cañones Krupp, como Singer máquinas de costura. Lo mismo que los ingleses, los alemanes conocen la fabricación del acero, y mientras aquellos trabajan más para la paz, estos en todo tiempo muestran su predilección por las armas y constantemente preparan la guerra.

BERLÍN Enero 1915.

El diputado á Cortes por este distrito Sr. Vizconde de Eza, en unión de sus compañeros de la mayoría Sres. Prado Palacio, San Luis, Cañal, Espada, Bernard y Amat, presentó al Congreso la proposición de confianza al Gobierno en la sesión que quedó deshecha la conjura cervista.

El Sr. Marichalar se levantó á defender la mencionada proposición, y á juzgar por lo que dicen los periódicos de la Corte estuvo poco afortunado.

Entre esos periódicos y sus comentarios descuellan por lo adversos al Sr. Vizconde los que reproducimos del diario republicano «El País» que en otras ocasiones le ha tratado bien.

Cómo caen los dioses

El vizconde de EZA defiende la proposición incidental. La circunstancia de aparecer mi firma la primera, me obliga á defender esta proposición.

En esta ocasión, como en otras, se cumple aquél precepto bíblico, de que los primeros serán los últimos.

(Grandes y prolongadas risas. El orador se indigna, hasta que le hacen caer en la cuenta de que ha metido el monóculo.)

El pleito que vá á ventilarse interesa solo á la mayoría. Yo no quiero perder el tiempo en la labor estéril de convencer á las oposiciones.

(Las oposiciones rugen, los diputados protestan airadamente, golpean los pupitres y taconeán; Dato y Sanchez Guerra miran estupefactos al moderno Camprodón, y el vizconde de Eza mira estupefacto á todos lados, sin darse cuenta de que le han arrancado una ilusión de que ha perdido la anhelada cartera. Cuando se hace un poco de silencio, el presidente echa un capote, explicando, que ya es explicar, lo que ha querido decir el orador.)

Sigue el Sr. MARICHALAR filosofando, como si nada hubiera ocurrido, hasta que, viendo que nadie le hace caso, se sienta. ¡Que amigos tienes, Dato!

Movimiento de población.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes de los Registros Civiles, el movimiento de la población en esta provincia durante el pasado mes de Noviembre fué el siguiente:

Población calculada 158.649. Nacimientos: vivos, 401; varones, 191; hembras, 210; ilegítimos, 396; ilegítimos, 4; expósitos, 1. Muertos, 15; varones, 11; hembras, 4; legítimos, 15; ilegítimos, 0. Natalidad por 1.000 habitantes 2,53. Matrimonios 170. Nupcialidad por 1.000 habitantes 107. Mortalidad por 1.000 habitantes 2,26.

Defunciones: Varones, 188; hembras, 170; menores de cinco años, 148; de cinco y mas años, 214; en hospitales y casas de salud, 5; en otros establecimientos benéficos, 0; fiebre tifoidea (tifo abdominal), 3; tifo exantemático, 0; fiebre intermitente y caquexia paúdica, 2; viruela, 0; sarampión, 11; escarlatina, 2; coqueluche, 0; difteria y crup, 16; gripe, 7; cólera asiático, 0; cólera nostras, 0; otras enfermedades epidémicas, 4; tuberculosis de los pulmones, 8; tuberculosis de las meninges, 3.



otras tuberculosis, 4; cáncer y otros tumores malignos, 9; meningitis simple, 10; hemorragia y reblandecimiento cerebrales, 31; enfisemas orgánicos de corazón, 26; bronquitis aguda, 22; bronquitis crónica, 7; neumonía, 6; otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis) 30, afecciones del estómago (menos cáncer), 1; diarrea y enteritis (menores de dos años) 18; apendicitis y tífis, 1; hernias, obstrucciones intestinales, 2; cirrosis del hígado, 4; nefritis y mal de Bright, 12; tumores no cancerosos y otras enfermedades de los órganos genitales de la mujer, 0; septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, fiebris puerperales), 2; debilidad congénita y vicios de conformación, 12; senilidad, 19; muertes violentas (excepto el suicidio), 1; suicidio, 1; otras enfermedades, 73; enfermedades desconocidas ó mal definidas, 11. Total de defunciones, 358.

**Federación de Sindicatos Agrícolas**

Ayer quedó constituida en esta ciudad, la Junta Directiva de esta, apenas nacida y ya importante Asociación.

Los señores que la forman, son: D. Idefonso Maés Sevillano, director del Instituto y profesor de Agricultura, presidente; D. Enrique Arciniega Cerrada, inspector de Higiene pecuaria, vice; D. Leandro Ramón, agricultor, tesorero; don Simón Labanda, agricultor, vocal 1.º; D. Felipe las Heras, redactor jefe de «El Avisador Numantino», vocal 2.º; D. Santiago Gómez Santacruz, abad de la Colegiata, comisario; D. Mateo Rioja Rubio, profesor del Instituto, ídem.; D. Pedro L. Rubio, profesor del Seminario Conciliar, consiliario general; don Leandro Martínez Crespo, beneficiado de la Colegiata, delegado; D. Bernabé de Pedro, oficial de la Secretaría del Instituto, secretario.

Más cuatro vocales, dos de Aranda de Duero y dos de Burgo de Osma.

Y por aclamación de la Asamblea general, quedaron designados Presidente, Tesorero y Vocal honorarios, los Sres. D. Pedro Villanueva, D. Francisco G. Manrique y D. Raoul Olet.

Después del acto de constitución en que hubo gran entusiasmo, y se manifestaron por todos los presentes verdaderos deseos de laborar cuanto sea posible para dar el mayor impulso á esta obra católica social, que tanto bien puede reportar á la sufrida clase agrícola, se tomaron por unanimidad importantes acuerdos, los que, en breve, se harán públicos por medio de circulares.

**NOTICIAS**

**Cantina Escolar.**—Cuantos informes hemos publicado nosotros en relación con el asunto «Cantina Escolar» han sido reflejo de las referencias que nos daban personas que, por su actuación, ó por sus cargos, tenían motivos de estar perfectamente enteradas.

«El Avisador Numantino», sabedor de que la «Cantina» no funcionaba, entabló tal sentido una noble protesta y pidió cuentas al Ayuntamiento ó á la Alcaldía por creer que de ello eran responsables. Ya se ha dicho cuanto tenía que decirse con respecto á tales responsabilidades.

Cierto que el Sr. Vicén, en su «remitido», afirmó que la «Cantina» podía «empezar á funcionar en el

día» por lo cual se ve que «no funcionaba en aquel momento; cierto también que dijimos nosotros, que la misma «Cantina» subsistiría como hasta aquí; y así es igualmente cierta la afirmación final del señor Las Heras, de que tal «Cantina» había vuelto á la normalidad.

En todas esas afirmaciones late un idéntico y loable deseo por la vida de esa institución. Pero reconociéndolo así, y después de sentadas, tenemos que convenir todos en que la «Cantina» no funciona todavía. ¿Por qué? Tiene local, no sabemos si tiene dinero bastante, y queremos que reviva autoritadamente, la Prensa y los pobres.

En ese anhelo que parece general, escribimos en estas columnas: «que con estas discusiones, no por pueriles menos necesarias, alrededor de la «Cantina Escolar», ha quedado ésta herida poco menos que de muerte».

Y para que esa impresión pesimista no se confirme, estamos también dispuestos á hacer, por nuestra parte, todo cuanto podamos, y también hemos dado en ese sentido cuantas pruebas han sido necesarias. Tenemos en hacer el bien, ó en cooperar que se haga, una satisfacción tan grande como el que más.

Pero nosotros dijimos lo de que la «Cantina» estaba herida de muerte por razones que se pueden entrever en el artículo «Por nuestra cuenta» y que no se le ocultan á «El Avisador». En el final de esas discusiones á que aludimos, aparte de que cada cual cargase con lo que le correspondiese en las incidencias que á ellas dieron origen, vibraba algo que era injusto y decepcionante y que creímos, y seguimos creyéndolo, que había de excitar en muy poco la abnegación y el interés de las personas que activamente intervinieran en la vida de la «Cantina». Y es que, en la práctica, resulta por lo visto bastante difícil para muchas gentes el separar y reconocer justamente acciones distintas en las mismas personas. En una palabra y con toda claridad: á quien tomase parte activa en la «Cantina Escolar» les ha podido quedar pocas ganas de volver á lo mismo, porque no han tenido las manifestaciones de gratitud que merecían en tal sentido. El elogio sincero y merecido por acciones de bondad debe otorgarse cuando es preciso.

Y á fuer de sinceros, diremos que ese reconocimiento público obliga aquí á muy pocas cosas. A repararlo tendió nuestro artículo, y entonces como hoy estamos dispuestos á hacer cuanto sea preciso para que aquel criterio nuestro, reflejo de un deseo vehemente en contrario, no tenga confirmación. Conste que por nuestra acción no ha de quedar.

**Las subsistencias y los arbitrios municipales.**—El Ayuntamiento de la capital ha incluido, por lo visto, 7000 pesetas como importe de lo que se recauda por consumos sobre las especies adicionales.

La práctica desde 1.º de Enero actual hasta hoy, ha podido demostrar á nuestros ediles que se trata de un nuevo impuesto molesto y hasta odioso, que perjudica no poco los intereses del consumidor, y de los vendedores en pequeño de diferentes artículos. Recargar la leña, las hortalizas, etc. es poner un inconveniente más al arribo de esas mercancías.

Nos han referido que á un hombre que en uno de los pasados días no llevaba 10 céntimos para pagar el impuesto, le fueron rechazadas las ga-

rantías de varias prendas y lo llevaron á la prevención.

Ese es un rigorismo tan exagerado que ahuyentar á los mercaderes de nuestra plaza. Sr. Alcalde.

Se ha incorporado á su regimiento de guarnición en Madrid, el soldado de cuota del último reemplazo é inteligente oficial de Correos en la Admon. de esta provincia nuestro querido amigo D. Victorino Rosales Fernández.

De Castellón ha regresado el ayudante de montes del distrito forestal de esta provincia, D. Enrique Navarro, estimado amigo nuestro.

**ENHORABUENA.**—En las oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Correos, que actualmente se verifican en Madrid, ha sido aprobado con la brillante calificación de 110 puntos, en el segundo y último ejercicio (Legislación) nuestro querido amigo D. Diego Sánchez. En el ejercicio de Geografía postal y universal obtuvo el Sr. Sánchez 78 puntos, que hacen con los 110 de ahora una puntuación total en la oposición de 188 puntos, calificación verdaderamente honrosa, y más si se tiene en cuenta que Diego Sánchez, ha hecho su carrera, sin interrupción desde el 14 de Septiembre de 1913 hasta la fecha.

Tal resultado demuestra sus aptitudes para el estudio y la competencia de sus profesores en la academia Fernández-Cuevas, de la Corte.

Reciba el joven Sánchez, ya oficial de Correos, y toda su familia, nuestra cordial felicitación por sus triunfos.

**Tómbola de Caridad.**—Los Sres. García Ballenilla, de esta capital, intentan para el día 30 del actual la inauguración de una «Tómbola de caridad», y para la cual han enviado regalo SS. MM. y AA. RR. el Sr. Obispo de la diócesis y los representantes en Cortes por la provincia.

Deseamos á los Sres. Ballenilla un éxito completo.

Se ha posesionado de su cargo el nuevo directo de la sucursal del Banco de España en esta capital, D. Gerardo Aparicio Ruiz. Euhorabuena.

Ha llegado procedente de Sevilla D. Bonifacio Gallo Ruiz, habiéndose posesionado del cargo de oficial de la Administración de Contribución de esta provincia para el que fué nombrado por Real Orden de 31 de Diciembre anterior.

El Sr. Gallo es un inteligente compañero en la Prensa y por eso celebramos aun más su estancia entre nosotros.

Ayer subió al cielo en esta capital la preciosa niña María del Pilar

Martínez de la Hoz, á los tres años de edad.

Hoy, á las once de la mañana, se ha verificado su entierro que ha estado muy concurrido.

A sus afligidos padres D. Pablo y D.ª Rufina, estimados amigos nuestros, hermanos y demás familia, les significamos el testimonio de nuestra condolencia.

La «Gaceta», publica una Real Orden disponiendo que los mozos de 1916 puedan darse de baja en la inscripción marítima, solicitándolo antes del 15 de Agosto próximo, y quedando sujetos al servicio de ejército.

Por Real Orden de 5 del que cursa se declara obligatoria la celebración anual de una Fiesta del Arbol en cada término municipal.

Según datos que nos han sido facilitados, la última cosecha de vino en España, alcanzó la cifra de 17 millones de hectolitros.

Las de Italia y Francia han sido inferiores á la del año 1913.

Los maestros y maestras que desempeñen en propiedad escuelas nacionales de primera enseñanza y que tengan asignado un sueldo inferior á 625 pesetas anuales, deberán remitir inmediatamente sus actuales títulos administrativos á las Secciones provinciales de primera enseñanza.

**Asociación de Caridad.**—Ayer, y en una de las oficinas del Ayuntamiento, se reunieron bajo la presidencia del alcalde D. Basilio Giménez, el Consejo Supremo y la Junta Directiva de la Asociación de Caridad en esta capital.

A la sesión acudieron los señores Giménez (D. B.) Tejero, Gomez Santacruz, Ballesteros, de Pablo, Febrel y Palacio.

Fueron aprobadas el acta de la sesión anterior y la memoria semestral reglamentaria de Secretaría.

D. Vicente Tejero, hizo atinadas consideraciones respecto á la situación económica de la Asociación y marcha general de la misma y, á su propuesta, se hizo constar en acta la satisfacción de todos por la utilísima labor que realizan las juntas auxiliares.

El Sr. D. Santiago Gómez Santacruz después de encomiar los trabajos de la Junta directiva y

auxiliares, señaló medios eficaces, que fueron acordados para llevarlos á la práctica con el concurso de la autoridad municipal, conducentes á evitar en su totalidad la mendicidad callejera y á la prosperidad de la Asociación. Para conseguir una y otra finalidad, tanto los señores que forman el Consejo como la Junta Directiva están dispuestos á imponerse el trabajo que sea necesario.

El Sr. Alcalde, por su parte, hizo constar que haría desde la Alcaldía cuanto se necesitara, en beneficio de los pobres.

Hizo también observaciones muy oportunas el Sr. Febrel, y por ruego de los señores del Consejo y para verificar los trabajos acordados los señores que actualmente constituyen la Junta Directiva de la benéfica institución retiraron sus renuncias hasta el 1.º de Abril que se celebrará una extraordinaria é importante reunión de ambos organismos.

—Un señor que oculta su nombre ha donado 25 pesetas á dicha Asociación. Quienes la rigen y los pobres se lo agradecen intensamente.

**De la guerra europea**

TELEGRAMAS

MADRID, 21.

**El bombardeo de Dunkerque.**

Se conocen nuevos detalles del bombardeo llevado á efecto por una escuadrilla de 10 aeroplanos tentones sobre Durkerque.

Los aviadores arrojaron más de 80 bombas que produjeron daños materiales de mucha mas importancia de la que se creyó en un principio y mataron á 7 personas é hirieron á 17.

Uno de los aviones alemanes, ocupado por dos oficiales, fué derribado por los aeroplanos ingleses y franceses.

Los oficiales murieron á consecuencia de la caída.

Los 9 aeroplanos alemanes restantes consiguieron huir.

M.

**MEDIAS Y CALZETINES** confeccionados á máquina. Precios muy económicos. Ignacia Asensio, Canalejas, 66, tienda.

Soria: Imp. de M. Reglero y Haos.

mento de los pobres; van en progresión decreciente, lo contrario sucede con la merluza, el robaballo, el besugo, el salmón, el congrio, etc, que sólo satisfacen el gusto de los ricos.

Desgracia grande el consumo de la sustancia en cuestión, no se haya levantado en España á la altura de otros puntos del extranjero, bien dé base estos á ciertos trabajos administrativos, bien á las falsas creencias inveteradas á cerca de su escaso valor alimenticio. Y es tanto mas lamentable, cuanto que el aceite, estraido del abadejo, del bacalao, de la sardina, de la raya, etc, son eficaces medios contra la tisis, la escrófula, y demas enfermedades caracterizadas por la debilidad ó un linfatismo pronunciado; demostrándonos las ob-

servaciones medicas que el fósforo, el iodo, y el bromo tres metales abundantes en el pescado de la mar y de rio, é igualmente en la sal común empleada para su salazón, gozan de gran celebridad entre los médicos contemporáneos para conjurar con buen éxito aquellos y otros vicios dicrásicos constitucionales.

Foméntese la pesca por todos los medios posibles, desapareciendo para siempre todo género de traba que aumentan el precio del pescado; estúdiase aquella no bajo el aspecto industrial como hasta aqui se ha hecho, sino bajo el punto de vista nacional y sanitario; generalicese, en fin, el uso del pescado en el ejército, en las cárceles en los hospicios, etc, para desarraigar la preocupación que



### Nueva Pescadería

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.

La nueva empresa se propone surtir a esta plaza de toda clase de pescados frescos procedente de los principales puertos españoles. En el despacho de la plaza de Abastos, núm. 14, se admitirán encargos para bodas, banquetes, fondas, etc., de 10 a 12 de la mañana,

si han de entregarse éstos al día siguiente.

Nuestros favorecedores podrán surtir desde hoy el referido despacho, de cuantos pescados soliciten

Plaza de Abastos, 14  
SORIA

### Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

**Sección de Seguros**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria:

D. José Anz Oliveros, Canalejas, 4

### Medias y calcetines

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.

Canalejas, 66, tienda, Soria.

## Miranda, sastre

VALLADOLID

Ultimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria, 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLELLA Canalejas, 9.

### Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

Agradable temperatura.

URBANO CUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria

Amplios salones en el primer piso con vistas á la plaza de Abastos.—Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos. Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.



SPORT. Bolos alemanes.

### Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Licdo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad (cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres. Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.



Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídanse en farmacias y en la del autor:

León, 13, Madrid.

# ESTÓMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

# ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

# DIGESTÓNICO

## LA ESTRELLA

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLOADO: PTAS. 5.000.000

“LA ESTRELLA” tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.

SEGUROS sobre la vida.

SEGUROS de transportes marítimos.

SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias.

SEGUROS contra incendio cosecha.

SEGUROS de paquetes postales.

SEGUROS de rentas vitalicias.

Banqueros: Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

### SELLO INSTANTANEO

# YER

CURA EN CINCO MINUTOS

### EL DOLOR DE CABEZA

JAQUECAS, NEURALGIAS, COLICAS, DOLORES REUMATICOS, A

Sólo cuesta un real.

### LOS IMPRESOS DE ESTA CASA SE DISTINGUEN POR SU PERFECCION

## M. Reglero y Hnos.-Soria

Visite nuestros talleres antes de hacer ningún impreso. Ganará usted dinero.

Impresos de todas clases para el comercio y oficinas, tarjetería, talonarios, prospectos, esque- funeral y recordatorios, etc.

Recordatorios.

Esquelas funerales desde 5 ptas. 100.

## ¡CATARROS!

## ¡TOS! ¡TOS!

SE CURAN RAPIDAMENTE TOMANDO el

# Jarabe YER

AL NARCYL

muchos abrigan, concediéndole un pequeño valor nutritivo. Los resultados consoladores que tocarémos con el planteamiento de tales mejoras serán aumentar el vigor físico ó las condiciones materiales de las débiles clases jornaleras.

**HUEVOS.** Los huevos nutren más que la carne por los albuminatos que contiene, la fibrina no es como generalmente se cree la materia nutritiva de los órganos, pues si lo fuese debería disminuir con rapidez los perénquimas, aconteciendo lo contrario. Sólo la albúmina produce tal disminución en los primeros momentos.

En España, la producción anual de los huevos calculase en 15 millones, exportándose para el extranjero; cerca de 8 millones, esto es, más de la mitad.

Según los datos que hemos reunido, y por lo que á nuestro país toca, se consume: Un kilogramo de pescado por la cabeza.

La pesca durante el año último, ha producido por término medio.

Abadejo, 5.350.000

Sardina, 3.175.000

Pescados frescos de todas clases, 5.000.000

Véase, pues, por las cifras arriba apuntadas que el consumo de pescado no asciende siquiera á un kilogramo por cabeza. Semejante decadencia priva á millones de infelices de comer pescados muy ricos en grasa, fósforo y otros elementos que faltan generalmente en el régimen del proletario español. Y cuenta, mientras que la sardina, el abadejo y el bacalao, ali-

## “EL PORVENIR CASTELLANO”

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año IV

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales y científicas. Información de Berlín, San Petersburgo, Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.

Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid

### Boletín de suscripción.

que vive en la casa núm. de la calle de se suscribe por el año 1915. de 1914. (Firma del suscriptor).